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� La problématique « plantes invasives » dans les marais d e 
Bourges
� Historique des marais

- Plus de 150 ha de marais dans le centre de Bourges,  aménagés en 
parcelles cultivables depuis le 17 ème siècle.

- 3 siècles de maraîchage professionnel.
- Dans les années 1970, disparition des maraîchers. L es parcelles sont 

reprises par des particuliers pour y jardiner fruit s et légumes. Depuis les 
années 1990, de plus en plus de parcelles sont voué es aux loisirs. 

- L’entretien « historique » des canaux et des berges di minue / parcelles en 
friche.

- Classement de 135 ha de marais sur la liste des Mon uments naturels et des 
sites en 2003 / intérêt environnemental du site.
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� La problématique « plantes invasives » dans les marais d e 
Bourges
� Le contexte local

- Présence du myriophylle du Brésil connue depuis 200 1/2002.
- Lancement du Schéma d’Aménagement et de Gestion des  Eaux (S.A.G.E.) 

du bassin Yèvre/Auron en 2003.
- Découverte de la jussie en 2004.
- Recensement  de la jussie et du myriophylle du Brési l en 2004 

(FDAAPPMA18 et CSP18).
- Fin 2004, les maraîchers de Bourges alertent la Com mission Locale de 

l’Eau (C.L.E.) du S.A.G.E. Yèvre-Auron des problème s posés par la jussie et 
le myriophylle du Brésil dans les marais.

- La C.L.E. vote la création d’un groupe de travail a utour de  cette 
thématique.



� La problématique « plantes invasives » dans les marais de 
Bourges
� Problématique

- Plus de 1 000 propriétaires sur environ 1 500 parce lles / très nombreux 
canaux.

- 2 associations de maraîchers (AMB et Patrimoine Mar ais), mais qui ne 
regroupent pas l’ensemble des propriétaires.

- Jussie et myriophylle du Brésil posent des problèmes  d’usage (circulation 
dans les canaux déjà très envasés / accélération du comblement). 
L’inquiétude pour la biodiversité existe.

Pas de structure existante pour coordonner des acti ons ou 
assurer la maitrise d’ouvrage dans l’ensemble du si te.
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� Le groupe de travail S.A.G.E. Yèvre-Auron / Actions réal isées 
dans les marais de Bourges 
� La prise de conscience locale

- Travail avec les 2 associations de maraîchers.

- Intervention d’un spécialiste extérieur au S.A.G.E.  : Alain Dutartre.

Premier diagnostic.

L’Intérêt d’intervenir de manière rapide et coordon née.

Les modalités d’intervention.
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� Le groupe de travail S.A.G.E. Yèvre-Auron / Actions réal isées 
dans les marais de Bourges depuis 2004
� Les formations

- Présentation de la problématique plantes invasives dans le bassin Loire-
Bretagne.

- Reconnaissance de la jussie, du myriophylle du Brés il et de la renouée du 
Japon.
- Reconnaissances de plantes autochtones pouvant prê ter à confusion.
- La gestion des espèces invasives.

Public : 40 maraîchers « responsables » de secteur + agents de la Ville de 
Bourges.
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� Le groupe de travail S.A.G.E. Yèvre-Auron / Actions réal isées 
dans les marais de Bourges depuis 2004
� L’arrachage

- Participation aux premières opérations d’arrachage manuel :
- Lancement de la dynamique,
- Conseils techniques (arracher les racines ; problèm e des 

boutures qui dérivent ; devenir du produit de l’arr achage ; intérêt 
du maintien de la végétation autochtone…).

- Chaque association « gère » environ 20 secteurs.

- En général, 2 opérations par an (printemps et autom ne) + sensibilisation 
des riverains / incitation à arracher, tout au long de l’année :

- 50 à 70 bénévoles par opération,
- Environ 20 tonnes arrachées par opération (jussie ou  myriophylle + 

vase mouillée).
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� Le groupe de travail S.A.G.E. Yèvre-Auron / Actions réal isées 
dans les marais de Bourges depuis 2004
� La communication

- Nombreux articles dans les journaux locaux (à chaque  « opération »), 
stands.

- Affichage d’informations dans les marais.

- Création et distribution d’une plaquette « Région Ce ntre » par les 
FDAAPPMA en 2005.

- Information sur différents supports (sites internet , guide de pêche,…).
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� Le groupe de travail S.A.G.E. Yèvre-Auron / Actions réal isées 
dans les marais de Bourges depuis 2004
� Le suivi des actions

- Carte de recensement en 2004 (problème : carte prés ence / absence 
uniquement).

- Recensement avec indice de densité en 2006 . Projet de carte sur S.I.G. 
avorté.
Opération recommencée en 2009 et 2010 avec création  d’une carte (mais 
pas sur S.I.G.).

Suivi de l’efficacité de l’arrachage / identificatio n des « points 
noirs »,
Permet aux associations de rencontrer et de sensibi liser les 
maraîchers.



� Le groupe de travail S.A.G.E. Yèvre-Auron / Actions réal isées 
dans les marais de Bourges depuis 2004
� Bilan 2010

- Les maraîchers parviennent à gérer la situation dans  la majeur partie des 
marais classés / On ne parle pas d’éradication.

- Persistance de quelques « points noirs » dans les mara is : plusieurs 
canaux très envahis (friches, intervention trop tar dive).

- Problème du départ de bouture vers l’aval non résol u.
Problème des marais non classés et du réseau hydrog raphique en aval où
personne n’intervient.
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� L’émergence d’une gestion départementale
� Une problématique qui devient départementale 

- Création du groupe « Région Centre » en 2005 : FDAAPPM A18 = relais 
départemental.
Certaines espèces (renouée du Japon, robinier, ambr oisie, élodées….) sont 
présentes dans tout le département.

- Inventaire des plantes invasives (FDAAPPMA18) dans l’Yèvre en 2006 : la 
jussie est présente sur la totalité du cours d’eau en  aval des marais ( ≈ 40 
km).

- Apparition de la jussie sur le Cher en 2006. 
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� L’émergence d’une gestion départementale
� Les actions 

- Création et édition d’une plaquette départementale (FDAAPPMA18 et 
CG18). 

- Suivi ponctuel de l’évolution de la situation dans le Val d’Yèvre / 
Sensibilisation des communes, des AAPPMA, des Syndi cats de rivière et 
des services de l’état (arrachage sur le Cher à Vier zon en 2010).

- Suivi annuel en canoë et arrachage de la jussie sur l e Cher (FDAAPPMA 
18), le canal de Berry et l’Yèvre.

- Suivi de la problématique dans les marais de Bourge s (Recensement dans 
les marais de Bourges et création d’une carte avec indice de densité).
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